



Nombre del Alumno: Ailyn Yamili Antonio Gómez

Nombre del tema: resumen epidemiologia social.

Parcial: 1°

Nombre de la Materia: Investigación Epidemiológica

Nombre del profesor: Agenor Abarca Espinoza

Nombre de la Licenciatura: medicina humana

Semestre:4°

Comitán de Domínguez, Chiapas a 10 de marzo del 2024

Epidemiología social

La Organización Mundial de la Salud define los determinantes sociales de la salud (DSS) como “las circunstancias en que las personas nacen crecen, trabajan, viven y envejecen, incluido el conjunto más amplio de fuerzas y sistemas que influyen sobre las condiciones de la vida cotidiana”. Estas fuerzas y sistemas incluyen políticas y sistemas económicos, programas de desarrollo, normas, políticas sociales y sistemas políticos, si bien la epidemiología social se define como la rama de la epidemiología que estudia la distribución y los determinantes sociales del estado de la salud , este busca identificar una amplitud relacionado con los temas sociales en la población, las relaciones socio ambientales que afectan los resultados en la salud, la orientación de estas es similar a otras subdisciplinas de la epidemiología enfocadas a la exposición, como lo pueden ser la ambiental o nutricional, más que a las áreas dedicadas a la investigación de padecimientos físicos, como la epidemiología cardio vascular, oncológica o psiquiátrica, la epidemiología social se centra en fenómenos sociales específicos como la estratificación social, como influyen la redes sociales en la actualidad, la ayuda colectiva, la discriminación, las condiciones laborales, derechos humanos, la discriminación, el género, el sexismo y sexo, la pobreza, la deprivación material y social, la distribución de las enfermedades, la raza junto con la etnicidad, estrés, conocimientos científicos entre otros, representar los patrones de la enfermedad a lo largo de las dimensiones de la distinción social, tales como las tasas o los riesgos de diferentes desenlaces por categorías de variables como la educación, los ingresos o la etnia, esta actividad requiere un mínimo de ajustes, ya que el propósito es describir el mundo real, no un mundo hipotético, por tanto, la vigilancia podría necesitar el modelamiento leve de algunos aspectos dispersos, o dar cuenta de los errores en la información obtenida, pero no está sujeta al análisis de confusión o a otras nociones de causalidad, ya que la finalidad no es estimar los efectos de las exposiciones, sino simplemente presentar la distribución del desenlace a través de algunas de las dimensiones sociales relevantes. en este nivel, la interpretación de un patrón como una inequidad o injusticia es una cuestión de valores sociales que va más allá de la cuestión objetiva de lo que es la epidemiología social, ya que debe

integrar fenómenos marginales como los ya antes mencionados, entre los cuales se consideran los dominios epidemiológicos, estados psicológicos, comportamientos y aspectos del entorno físico ya sea natural o contruidos, en el contexto epidemiológico social, esto podría ser la estimación de los efectos de los suplementación sobre los ingresos familiares, los programas educativos y otras intervenciones sociales, si se pudiera diseñar y conducir un ensayo aleatorizado de una intervención de este tipo, no habría la necesidad de utilizar a la Epidemiología Social para deducir el efecto causal, no obstante, lo real es que muchos de estos datos se obtienen de manera pasiva, por tanto, para confiar en ellos el desafío de la Epidemiología Social es modelar estas observaciones de manera inteligente, de modo que pueda permitir obtener el impacto de las acciones, cuando en realidad esta no fuera realizada, a pesar de las profundas dificultades que se encuentran en la puesta en marcha de este tipo de ejercicio, la mayor parte de trabajos publicados en Epidemiología Social se encuentran dentro de esta categoría, la Epidemiología Social ha madurado en gran medida, yendo desde una larga colección de estudios de asociación hacia una subdisciplina en la que hay un intento serio de informar en el marco de las políticas sociales, muchas políticas potenciales apuntan a impactar en la educación, el ingreso y la riqueza, las implicaciones socioeconómicas o raza/etnicidad y el género. Estas son exposiciones epidemiológicas clásicas, y en la medida que las posibles políticas sociales tengan como propósito mejorar la salud pública, la Epidemiología Social se convierte en el campo encargado de proveer a los tomadores de decisiones de la información científica necesaria para elegir de manera racional entre las opciones de política, el alcance de la Epidemiología Social moderna es extenso, abarca todas las etapas del ciclo vital, todas las formas de enfermedades y daños; asimismo, recurre a una amplia gama de medidas y conceptos. Existe un esfuerzo intelectual considerable dirigido a la conceptualización y estimación de la posición social, así como a la medición de conceptos relacionados como pobreza y discriminación, del mismo modo, en esta subdisciplina existe una inversión concertada para modelar la desigualdad y descomponer varias medidas de inequidad con el objeto de lograr un mejor entendimiento de cómo las enfermedades se distribuyen en la sociedad, las

comunidades y los barrios son un importante foco de estudio en la Epidemiología Social, ya que los seres humanos viven en maneras que son conscientemente determinadas, socialmente segregadas y políticamente sensibles, esta situación requiere frecuentemente un modelamiento espacial y multinivel, cuando los datos observados en múltiples niveles jerárquicos de la organización están disponibles para su estudio, pues asimismo, este set de preguntas de investigación ha permitido la puesta en marcha de los análisis de red y otros enfoques que enfatizan en la interconexión entre las personas como un principio central de la vida social, los cuales tienen profundas implicaciones para la salud, ahora bien los individuos están inmersos en sociedades y poblaciones donde los riesgos y las enfermedades a los que se enfrentan no son independientes de los riesgos de salud del resto de la población a la que pertenecen, dentro de la epidemiología social deben incorporarse las explicaciones de por que algunas personas permanecen enfermas y otras no, también gran número de ensayos clínicos se han dirigido a modificar el comportamiento individual que conlleva factores de riesgo como, consumo de alcohol, tabaquismo, dieta y actividad física, por ejemplo muchas personas que beben alcohol, también fuman tabaco, y las que practican medidas dietéticas para mantener una buena salud tienden a realizar actividades físicas, hay diversos factores determinantes del comportamiento, del acceso del cuidado de la salud, la salud mental en la actualidad por ejemplo es un factor importante, ya que desde tiempo pasado se habían visto y con mayor incremento ahora, el estrés laboral, financiero, estrés académico, estrés socio económico, esto conlleva a posibles cuadros de depresión, ansiedad, ya que a la experimentación con ciertos mediadores del estrés como lo son la adrenalina, cortisol, prolactina entre otros, no solo se afectaran los cambios psicológicos, pueden desencadenar otro tipo de padecimiento en su sistema, por ello altas tasas de suicidio, he aquí un gran ejemplo de lo psiquiátrico, las alteraciones en la salud en estas circunstancias conllevan a otros pronósticos y consigo desencadenan afectaciones importantes en la salud.

Conclusión

En conclusión, la epidemiología social estudia, desde una perspectiva integral y en un sentido pluralista, la manera en la cual las interacciones sociales afectan la salud de los colectivos humanos. Ya que ahora demanda una mayor correspondencia entre el reconocimiento universal que se ha dado a lo social como elemento básico de análisis en el conocimiento de los problemas de salud y las medidas prácticas resolutorias que al respecto se han tomado, ahora resulta pertinente destacar que la práctica de la epidemiología social, exige el pasaje de una visión individual a un sentido colectivo de los procesos humanos, cuyos resultados no pueden reducirse a la simple e insuficiente enumeración o clasificación de problemas, sino que debe asumirse un compromiso con el develamiento de las fuerzas económicas, políticas y sociales que determinan el curso de tales problemáticas, es decir, con la visibilización de las desigualdades existentes y el carácter históricamente construido de estas, iniciativas como la inclusión de grupos de edad y la diferenciación por género en las series estadísticas, en tanto este dependerá de la postura que se asuma en la comprensión de la realidad social y el consiguiente señalamiento de puntos sensibles que requieran intervención, estas reflexiones permiten visualizar la importancia de que aquellas personas, instancias o comités encargados del diseño, implementación, diseminación y evaluación de los sistemas de información, conozcan a profundidad no solo los requerimientos técnicos que deben ser completados en cada una de las fases de este proceso, sino que además deben contar con información respecto a la trascendencia de entrelazar los productos del sistema con que propone la epidemiología social, ya que adquiere especial relevancia en los sistemas vinculados con el fenómeno de la violencia, por cuanto la violencia en sus más diversas manifestaciones no puede ser comprendida en desapego de los sistemas socioculturales y la implementación de sistemas de vigilancia epidemiológica que trasciendan los datos duros, constituyen un avance significativo en la expansión de los horizontes desde los cuales se significa la salud pública y en la comprensión de las necesidades de determinados grupos humano.